

## **Reunión del Comité Coordinador del Grupo de Farmacia Oncológica de la SEFH (GEDEFO)**

Sede de la SEFH, C/Rafael de Riego, 38 - 28045 Madrid

**Asistentes:** Amparo Burgos San José, Gerardo Cajaraville Ordoñana, M<sup>a</sup> Josep Carreras Soler, Marga Garrido Siles, Irene Mangues Bafalluy, Garbiñe Lizeaga Cundín, M<sup>a</sup> José Martínez Bautista, Belén Matilla Fernández, Estela Moreno Martínez y Esperanza Sevilla Azzati. *Excusan:* Raúl Diez Fernández y Montse Pérez Encinas

### **Orden del día:**

- |   |   |
|---|---|
| <ol style="list-style-type: none"> <li>1. Aprobación acta de la reunión previa del 23/02/2017</li> <li>2. Bienvenida nuevos miembros</li> <li>3. Elecciones Comité Coordinador y de zona</li> <li>4. Documentos técnicos y documentos de consenso             <ol style="list-style-type: none"> <li>a) Entrevista Clínica</li> <li>b) Validación Farmacéutica</li> <li>c) Biosimilares en Oncohematología</li> <li>d) Medicina de precisión</li> <li>e) Medicamentos peligrosos</li> </ol> </li> <li>5. Relaciones institucionales             <ol style="list-style-type: none"> <li>a) SEFH-SEOM                 <ol style="list-style-type: none"> <li>i. Beneficio Clínico</li> <li>ii. Seguridad del proceso oncohematológico</li> </ol> </li> <li>b) Bioética ETHOS-GEDEFO</li> <li>c) GENESIS: revisión IPTs y evaluación de fármacos oncohematológicos</li> <li>d) Información talleres 62 Congreso de la SEFH</li> <li>e) SEOR: congreso nutrición paciente oncológico. Encuesta</li> <li>f) ECOP 2018: temas y ponentes</li> <li>g) ESMO 2019</li> <li>h) Grupo pediátrico de la ESOP</li> <li>i) Asociaciones de pacientes                 <ol style="list-style-type: none"> <li>i. AEAL mieloma múltiple</li> <li>ii. GEPAC cáncer de próstata</li> </ol> </li> </ol> </li> </ol> | <ol style="list-style-type: none"> <li>6. Investigación             <ol style="list-style-type: none"> <li>a) Información sobre ayudas y tribunal evaluador de proyectos</li> <li>b) Proyecto Docetaxel: situación actual y próximas acciones</li> <li>c) MAPEX: estratificación paciente oncohematológico</li> <li>d) Encuesta GEDEFO-MAPEX</li> <li>e) Otros proyectos                 <ol style="list-style-type: none"> <li>i. Estratificación pacientes con mieloma múltiple</li> <li>ii. MAPEX: integración del farmacéutico OH en equipos asistenciales</li> <li>iii. Desarrollo de atención multidisciplinar en el SNS</li> </ol> </li> </ol> </li> <li>7. Asistencial             <ol style="list-style-type: none"> <li>a) Hojas de información al paciente GEDEFO-SEFH</li> <li>b) Desabastecimiento de fármacos</li> <li>c) Antídotos quimioterapia en red (Cataluña)</li> </ol> </li> <li>8. Formación             <ol style="list-style-type: none"> <li>a) Curso BCOP-BPS 2018</li> <li>b) DPC</li> <li>c) Máster Inmunoterapia en el cáncer</li> <li>d) Diploma de Acreditación Avanzada. Ministerio de Sanidad</li> <li>e) Biosimilares. ICO-Pfizer</li> <li>f) Post-ASCO para farmacéuticos 2018</li> <li>g) Proyecto TecnifarmH de la SEFH</li> <li>h) Cursos avalados por GEDEFO: inclusión de logo junto al de la SEFH</li> </ol> </li> <li>9. Comunicación: twitter y actividad web GEDEFO</li> <li>10. Reuniones de zona GEDEFO. Identificación de asociados expertos en temas OH</li> <li>11. Ruegos y preguntas</li> </ol> |
|---|---|

Asunto	Acuerdos
1. Lectura y aprobación del acta anterior	Se aprueba el acta de la reunión previa del 23/02/2017 (Acta num 01/2017)
2. Bienvenida nuevos miembros	Como coordinador de la zona Centro-Canarias se nombró en mayo de 2017, a petición de los miembros de esa zona, a Raúl Diez en sustitución de Eva González-Haba. A los dos les ha sido imposible la asistencia a esta reunión.
3. Elecciones comité coordinador y de zona	<p>Tras cuatro años, toca renovación del cargo de coordinador y secretario. Se debate si la renovación de estos cargos sin tener una planificación previa sería oportuna para GEDEFO, dada la alta carga de actividades que supone y los numerosos proyectos que están en marcha. Se comenta que es la primera renovación que haríamos desde que nos incorporamos como grupo de trabajo a la SEFH (antes éramos fundación) y la necesidad de revisar la normativa de renovación de los miembros del grupo que tenemos aprobada por la SEFH desde el año 2013 y hacer una propuesta de cómo queremos que sea esta transición. Se valorará la conveniencia de que la figura del secretario elegido conozca de antemano que a los 2 años podría pasar a ser coordinador. Se acuerda prorrogar a Irene Mangues y a M<sup>a</sup> José Martínez hasta la 3<sup>a</sup> reunión de GEDEFO en 2018, improrrogable, y en este tiempo actualizar la normativa de renovación de cargos.</p> <p>Se acuerda renovación de la zona de Andalucía Occidental-Badajoz, coordinada por M<sup>a</sup> José Martínez desde diciembre de 2012.</p> <p>A petición propia, se acuerda la salida del Comité Coordinador de Sefa Carreras y Gerardo Cajaraville, viendo conveniente el resto del grupo designarlos como responsables de determinadas áreas de formación y de estudios de resultados en salud, respectivamente.</p> <p>En la 3<sup>a</sup> reunión de GEDEFO se renovarán también los coordinadores que lleven en el grupo desde 2013, pudiendo nombrarse desde ese momento responsables de áreas en las que se cuente con experiencia.</p>
4. Documentos técnicos y documentos de consenso	<p>Derivados del plan estratégico GEDEFO 2020-MAPEX OH, se han desarrollado los documentos de <b>entrevista clínica</b> y de <b>validación farmacéutica</b>. El de entrevista clínica se presentó en el 62 Congreso de la SEFH y se va a presentar en las distintas zonas GEDEFO. El de validación se presentó un borrador en la 2<sup>a</sup> reunión de GEDEFO y está próximo a finalizar. La encuesta de la situación basal del Plan Estratégico GEDEFO2020-MAPEX OH se difundió también en la 2<sup>a</sup> Reunión de GEDEFO. Queda pendiente definir los estándares de cada objetivo en función de la situación basal, antes de 2020.</p> <p>Se acuerda que el formato en el que se publiquen los documentos sea parecido, dotándolos si es posible, de una</p>

	<p>identidad corporativa que los identifique como documento de GEDEFO.</p> <p>Se informa que el posicionamiento de biosimilares se va a publicar, constando 3 autores de GEDEFO, 3 de GENESIS y 1 de MAPEX.</p> <p>Se informa que el documento de <b>medicina de precisión</b> se publicó en la revista de FH y en CTO, pero que nos consta GEDEFO en la autoría.</p> <p>Se informa que GEDEFO ha participado en el documento técnico de <b>Medicamentos peligrosos</b>. Medidas de prevención para su preparación y administración.</p>
<p>5. Relaciones institucionales</p>	<p><b><u>SEFH-SEOM</u></b></p> <p><i>Beneficio clínico:</i> Ha habido una primera reunión con 3 miembros de SEOM (Ruth Vera, Martín Lázaro y Nacho Durán) y 3 de la SEFH (Gerardo Cajaravile, Ma Dolores Fraga e Irene Mangues). Se incorporarán las escalas propuestas por ESMO.</p> <p><i>Seguridad del proceso oncohematológico:</i> está en fase de borrador y pendiente de publicar. Por parte de GEDEFO participa Nuria Quer, por parte de SEOM Ruth Vera y Francisco Ayala y M<sup>a</sup> José Otero del ISMP. Ha habido 2 reuniones y se ha elaborado un borrador.</p> <p><b><u>Bioética ETHOS-GEDEFO:</u></b> Se ha escrito un libro con 10 temas que abarcan aspectos éticos de la farmacia oncológica, pendiente de publicación.</p> <p><b><u>GENESIS:</u></b> Se informa que continúa coordinando la revisión de IPTs Eva González-Haba, con el apoyo de Garbiñe Lizeaga y Belén Matilla. Actualmente han participado 19 farmacéuticos en la revisión de los IPTs. Respecto a los informes GENESIS, Se acuerda preguntar al grupo GENESIS si demandan de GEDEFO una revisión exhaustiva de los informes GENESIS de fármacos oncohematológicos, ya que nos los envían por mail antes de su publicación.</p> <p><b><u>62 Congreso de la SEFH:</u></b> Se informa de los 4 talleres en los que participó GEDEFO: limpieza de salas blancas, en colaboración con GPS y Farmacotecnia; entrevista clínica; experiencia en inmunooncología y gestión eficiente del acceso de la innovación en oncología</p> <p><b><u>ESOP:</u></b> Se informa que el congreso de ECOP en 2018 es en Nantes a finales de octubre, siendo el representante del Comité Adrián Munilla. Se ha propuesto que España hable de oncogeriatría.</p> <p>Se informa que Klaus Meier quiere que se haga una certificación a nivel europeo, similar a BCOP y que también demanda que hagamos de nexo de unión con Latinoamérica.</p> <p>Actualmente desde ESOP se está trabajando en el proyecto EPIC sobre adherencia, en el de Yellow Hand y en un proyecto de desabastecimiento. Desde ESOP han presentado el problema de desabastecimiento en ESMO. Sefa Carreras informa que Josep Taberner participa en un grupo de trabajo de desabastecimiento de fármacos de ESMO, con el propósito de llevar un registro y darle visibilidad al problema. A este respecto, Garbiñe Lizeaga informa de que se ha elaborado un documento con medicamentos básicos para el tratamiento del cáncer y ha habido una reunión en el</p>

	<p>parlamento europeo donde se ha tratado este tema, que es un problema a nivel mundial. Hay intención de indexar la revista de EJOP y nos piden que enviemos artículos.</p> <p><b>EBMT:</b> Estela Moreno informa que cuentan con GEDEFO para la reunión de 2018, en la organización del pharmacist day. Se ha valorado que haya un grupo de farmacéuticos dentro de EBMT</p> <p><b>ESMO 2019:</b> Aprovechando que será en Barcelona, se acuerda que propongamos nuestra participación en alguna mesa. Posibles temas podrían ser biosimilares, desabastecimiento, etc.</p> <p><b>Asociaciones de pacientes:</b> AEAL y GEPAC han contactado con GEDEFO para asistir a 2 reuniones de mieloma múltiple y de próstata. Estas reuniones eran multidisciplinares, con el propósito de ver las demandas de los pacientes de los profesionales sanitarios. A la de MM asistió Javier Letéllez y a la de próstata se había comprometido Paula de Juan, que finalmente no pudo asistir. Se acuerda que deberíamos nombrar algún representante de GEDEFO para relaciones con asociaciones de pacientes.</p> <p><b>Compromiso por la calidad de las sociedades científicas:</b> En este proyecto participan Chus Lamas y Raúl Diez. En principio ha solicitado a la SEFH que elaboren 10 propuestas de “dejar de hacer” basadas en evidencia científica.</p> <p><b>Global LLC:</b> Se trata de un proyecto multidisciplinar donde participan médicos, farmacéuticos, enfermería, profesionales de AP y pacientes. Por parte de la SEFH participan Miguel Ángel Calleja y Estela Moreno</p> <p><b>FEHH:</b> ha propuesto un proyecto sobre humanización del abordaje del paciente con mieloma múltiple, en el que participarán 3 hematólogos, 2 farmacéuticos y 2 enfermeras, coordinado con farmacéuticos de OF. Se acuerda comunicarles que se pongan en contacto con la SEFH.</p>
6. Investigación	<p><b>Información sobre ayudas y tribunal evaluador de proyectos:</b> la coordinadora informa de que se solicitó por parte de la SEFH la participación en la evaluación de proyectos en la convocatoria de ayudas de investigación de la SEFH. Se nombró un miembro de GEDEFO en el tribunal y se contó con 8 evaluadores de GEDEFO. Se ha solicitado que en próximas convocatorias se cuente con más tiempo para esta evaluación.</p> <p><b>Proyecto docetaxel:</b> Falta explotar la base de datos y publicar los resultados. Habrá una reunión de los responsable en enero de 2018. Se acuerda preguntar sus necesidades para publicarlo y convocar a esta reunión a alguien de pKgen.</p> <p><b>Proyecto carboplatino:</b> solamente falta traducirlo. Se acuerda solicitar presupuesto a un traductor científico que trabaja con el Hospital Costa del Sol de Marbella.</p> <p><b>MAPEX: estratificación paciente oncohematológico:</b> Ya ha pasado los CEICs de los 7 hospitales y se ha empezado la recogida de datos. La fase de validación necesita la inclusión de unos 1000 pacientes, por lo que se acuerda ampliar los centros. También se aprueban los gastos de gestión en el hospital de referencia, que se pagará con fondos de GEDEFO.</p> <p><b>Encuesta GEDEFO-MAPEX:</b> Se presentaron los datos en la 2ª reunión de GEDEFO. Se acuerda que se publicarán los resultados.</p>

	<p>Se informa de otros proyectos:</p> <p><b><u>Adherencia a terapias orales en CPNM:</u></b> está patrocinado por Astra Zeneca y se está evaluando por Beatriz Bernárdez, con la participación de Adhefar.</p> <p><b><u>Estudio venetoclax:</u></b> patrocinado por Abbie, han cambiado el objetivo inicial de efectividad y seguridad por el estudio de abordaje en la práctica clínica en pacientes con LLC, principalmente para valorar si se está administrando correctamente la premedicación y ajustándose a ficha técnica para prevenir EICH. Se está valorando por farmacéuticos que llevan hematología si participa GEDEFO.</p> <p><b><u>Desarrollo de atención multidisciplinar en el SNS:</u></b> Informa Marga Garrido que se está elaborando un documento en el que participan Oncología Médica, Radioterapia, Cirugía, Atención Primaria y Farmacia. Se pretende evaluar la atención al paciente por equipos multidisciplinares, para que cada hospital pueda evaluar la calidad de estos equipos.</p> <p><b><u>Otros estudios con un fármaco OH como IP:</u></b> COSTECAT y QoLUMMBUS</p> <p><b><u>REDCAP:</u></b> La SEFH ha puesto a disposición de los grupos de trabajo una plataforma colaborativa de investigación de acceso on line, para gestionar proyectos de investigación. Se informa que hay que solicitar las claves a la secretaría científica de la SEFH.</p> <p>Se acuerda la conveniencia de nombrar un responsable de investigación de GEDEFO, coordinado con el Director de Investigación de la SEFH, que puede ser alguno de los miembros que dejen el grupo coordinador en la próxima renovación</p>
7. Asistencial	<p><b><u>Hojas de Información al paciente:</u></b> Están ya disponibles en la SEFH pero se ha detectado que no se han corregido los errores que se notificaron por el grupo de revisores. Se acuerda contactar con Montse Pérez para que quiten las hojas de la web mientras no se subsana este problema, porque hay algunos errores no corregidos que afectan a la seguridad.</p> <p><b><u>Desabastecimiento de fármacos y alertas OH:</u></b> Se deben enviar las alertas de desabastecimientos a los coordinadores, Garbiñe Lizeaga, M<sup>ª</sup> José Agustín y M Angeles Gil. Se acuerda que deberíamos elaborar una base de datos donde tener recogidos estos desabastecimientos, incluyendo las roturas de stock de marcas determinadas, aunque existan otras marcas disponibles, pues esto puede dar lugar a errores. Se preguntará si se puede utilizar REDCAP para este fin.</p> <p>Red de antídotos en Cataluña: se informa que se ha creado esta red de antídotos y que va a estar disponible para todos los hospitales. Ante la posibilidad de crear una base de datos de antídotos específica de antineoplásicos, se acuerda incluirlos en esta base de datos general ya que solo están disponibles defibrotide, carboxipeptidasa, uridina y glucarpidasa. Se solicitará a Edurne Gamarra que valore el incluir la disponibilidad de estos antídotos en la base de datos general.</p>
8. Formación	<p><b><u>2ª Reunión anual de GEDEFO:</u></b> Se celebró el 26 y 27 de septiembre en Madrid, con 160 asistentes. Este año han</p>

	<p>participado más laboratorios que en la primera reunión y se ha contado con 20 ponentes y 3 moderadores. Se evaluarán las encuestas de satisfacción y se pondrán las ponencias a disposición de los participantes. Se solicitará a la SEFH la participación de los organizadores de la Jornada anual de GEDEFO en los presupuestos de estas jornadas así como la posibilidad de contar con una secretaría técnica.</p> <p><b>BCOP-BPS:</b> Se han presentado 35 farmacéuticos para las 20 becas. Informa Sefa Carreras de las fechas de formación: 1-2 de febrero, 12-13 abril y 14-15 de junio. Ya está enviada la solicitud de acreditación.</p> <p><b>DPC: Curso de Oncología:</b> Queda pendiente solamente el módulo de cáncer renal. Bristol ha manifestado su intención de continuar con nuevos módulos, como por ejemplo cabeza y cuello y vejiga. Amparo Burgos comunica su intención de dejar la dirección del curso. Se acuerda ofrecerle la dirección a Raúl Díez.</p> <p><b>Máster Inmunooncología:</b> está dirigido por Eva González-Haba y Ana C Cercós. Dirigido a oncólogos y farmacéuticos, con una duración de 6 meses-1 año.</p> <p><b>Biosimilares:</b> es una beca europea patrocinada por Pfizer que le han concedido al ICO. Es para formación de formadores en biosimilares y se desarrollará dentro de la plataforma de e-learning. Se acuerda que GEDEFO solicitará al ICO si puede estar disponible a través de la plataforma de la SEFH. Se van a elaborar documentos para que cada uno pueda utilizarlos en su centro para dar formación sobre biosimilares.</p> <p><b>Post-ASCO para farmacéuticos:</b> Se ha solicitado por parte de la SEFH la posibilidad de realizar una sesión post_ASCO solo para farmacéuticos. Se discute que ya existe una formación post-ASCO para oncólogos y farmacéuticos, con largo recorrido pues lleva muchas ediciones y se acuerda que no vemos conveniente hacer una específica para farmacéuticos. En todo caso, se acuerda solicitar que nos incluyan como revisores en las mismas jornadas post-ASCO que se celebran todos los años.</p> <p><b>Diploma de acreditación avanzada del Ministerio de Sanidad:</b> se informa que por el momento está parado.</p> <p><b>Proyecto Tecnifarm de la SEFH:</b> Se contactará Rosa Farré para estudiar la posibilidad de integrar el curso de áreas estériles y el de manejo de citostáticos en éste proyecto que va dirigido a técnicos.</p>
9. Comunicación	<p><b>Twitter:</b> se sigue gestionando la cuenta por Estela Moreno, Garbiñe Lizeaga, Ma José Martínez, Eva González-Haba y Ma José Agustín, con turnos bimensuales.</p> <p><b>Web GEDEFO:</b> Informa Esperanza Sevilla que desde que hemos quitado los protocolos de la web hay menor número de visitas. La web de la SEFH ha cambiado de aspecto, pero la de los grupos de trabajo sigue con la estructura antigua, estando pendiente de cambiar la fisionomía para hacerla más atractiva. Se acuerda crear un espacio donde la gente comparta documentos interesantes de su hospital que puedan servir a otros farmacéuticos oncológicos: como ejemplo, calendarios de administración de fármacos, protocolos de monitorización de metotrexato, etc. Se le denominará "Muro solidario". Se colgarán algunos ejemplos y los coordinadores de cada zona informarán a sus miembros para que</p>

	colaboren.
10. Reuniones de zona GEDEFO. Identificación de asociados expertos en temas OH	Se valorará aprovechar la logística de alguna compañía farmacéutica para celebrar nuestras reuniones de GEDEFO, siempre que no haya conflicto de interés. Se presenta una lista de miembros de cada zona expertos en temas OH. Irene Mangues compartirá este excel para que podamos ir cumplimentando de cada zona los farmacéuticos expertos, para tenerlos como referentes.
11. Ruegos y preguntas	La coordinadora informa que Miguel Ángel Calleja le ha propuesto colaboración de GEDEFO en la elaboración de un libro con 10 temas candentes en Oncología, que se presentará en el congreso de la SEFH

Sin más asuntos que tratar, se dan las gracias a los asistentes y se da por finalizada la reunión.



Irene Mangues Bafalluy  
Coordinadora Nacional



Mª José Martínez Bautista  
Secretaria